Administrador MARCO T. ACOSTA -

€ 0,50 doce Nos

Año VI

San Ramón, 23 de Agosto de 1914

Nº223

Gotas de ajenjo

No os enorgullezcáis, niñas hermosas, porque líneas tenéis esculturales: vuestras carnes se pudren, y, en las fosas... Todos los esqueletos son iguales.

En la lívida cara transparente, del cadáver de aquella niña hermosa, clavó un gusano el invisible diente; y el glotón comió tanto, noche y día piel, y carne sabrosa, que en la fosa de aquella halló su fosa... pues murió de una fuerte apoplejía. Y hay quien me cuente que al morir decía: ¡Mujeres, no adoréis vuestra hermosura! ¡Vuestros encantos son fulgores vanos! No olvidéis que en la hueca sepultura, con vuestra carne, alabastrina y dura, se revientan de g rdos los gusanos!

JULIO FLORES

La verdadera sabiduría

A un anciano, hombre encanecido en los agares del combate de la vida, del que guardaba como obras tantas cicatrices, las innumerables arrugas de su rostro, preguntale un mozalvete con la impertinencia de los que se creen autorizados para todo linaje de libertades, y sólo tienen la del bien errar, que es común y azás practicada en toda tierra; preguntaba, decimos. - Abuelo: iqué es, y en qué consiste la sabiduría verdadera?

El anciano suspiró, pensando en lo difícil que es hablar el lenguaje de los animales, y sin encomendarse a Dupont, (naturalista que creyó haber hallado la traducción del lenguaje animal) ni siquiera al diablo cojuelo, contestó:

-¿Tu quieres saber en qué consiste la verdadera sabiduría? Fácil me sería contestar, valiéndome de un juego de palabras harto justifica do, diciéndote que la verdadera sabiduría estriba en no ignorar lo que tu ignoras; pero así obrando correspondería mal a tu buen deseo, probando sin querer, que no anida en la conciencia del anciano, la quinta esencia de la práctica de la vida. Sepas, pues, hijo mío, que la verdadera sabiduría consiste en desconfiar de todo, menos de Dios.

Quizá te parezca extraño mi modo de pensar, pero fíjate en el verdadero sentido de mis palabras, grábalas en tu corazón, y cuando llegues a esta edad dichosa en que toda la turbulencia mundana, se ve como el vano revoloteo de diminuta colmena; cuando se apague en tu

corazón el fuego de las pasiones mez quinas y llegue la hora en que el hombre ve mejor con los ojos del alma que con las órbitas del cuerpo; entonces recordarás mis sencillas palabras y se agrandarán ante tu mente y por vez primera tendrás el derecho de avergonzarte de todas las ideas mezquinas y profanas que en balde y sin razón hayan tomado posesión de tu cerebro.

Toda la ciencia humana se basa en un punto, que es el dudar; y la fe, la fe salvadora, la que fía a los entusiasmos poéticos más veracidad que a las experimentaciones materiales, la fe que divinizar nuestra humana complexión y la eleva con el supremo desdén de lo verdaderamente pequeño, que es lo malo, te indicará sin duda a donde debes ir, qué escollos estás en el caso de evitar, y cual es el objeto de todas tus acciones y deseos: a través de esta sublime nebulosidad a la que Fe apellidamos, verás indudablemente con ojos compasivos la debilidad de los hombres y la inmensa fortaleza de un Dios cuyo amor ilimitado justifica todas las vehe mencias de una adoración inextin-

Ama al hombre en su pobreza y a Dios en su riqueza, y secás sabio en el verdadero sentido de la pala-

DIONISIO

En la rifa de los bueyes de Franc? Leitón, el número favorecido es el correspondiente a la serie 4601-4650 perteneciente a Nicanor Vega del Cedral de Puntarenas.

> El Encargado, AMADEO CASTRO

INVITACION

Se invita por este medio al público en general a la manifestación que harán varios amigos del extinto poeta Lisímaco Chavarría, a su tumba, en el Cementerio de esta ciudad, el viernes 28 del coraiente mes a las 4 p.m., aniversario de su muerte.

En dicho acto recitarán versos de Lisímaco las señoritas Estefanía Campos y María Teresa Vargas, y harán uso de la palabra los señores David Mora y José Joaquín Salas.

San Ramón, agosto de 1914

ALMAS VILES - ALMAS PURAS

Para unos amigos palmareños

Almas viles y corazones envenenados por la envidia, esos son los que echan a perder una sociedad, estos son los que siembran la semilla de la discordia. Son personas que parecen que llevan en la mente la famosa espada de Damocles, y en la punta de esta espada marcada la calumnia. para punsar a otras almas justas y a otros corazones sanos y puros.

Da lastima ver hombres que con fortaleza para muchas cosas son víctimas pasivas de torcidos pensamientos, y en quien la lengua enseña la llama terrible de la envidia que los ahoga. El hom bre no ha sido creado para la discordia sino para la armonía, la belleza. la verdad, el amor y la dicha: es decir para mantener fuerte una sociedad. Y no piensan estas personas que para ser so ciables se necesita tener el carácter franco y amable y cl espíritu gozoso, y para ello no deben cultivar la discor-

Pero a veces esas almas y corazones Palmares, Agosto 1.914

corrompidos, llaman sociedad el fango de la hipocressa en que viven: sou hombres que necesitan leer una cantidad grande de libros para llegar a compren der sus deberes.

Las almas viles jamás podrán escribir en el libro de las nobles acciones hu manas una frase siquiera. Nacieron como los buhos para vivir en la sombra, y como las serpientes para morder a mansalva.

En cambio las almas limpias, las almas puras como el sándalo, perfuman el hacha que las hiere, y como el azahar, derrama sus pétalos perfumados sobre la incauta mano que intenta deshojar sus ramas.

Almas viles, almas hipócritas, para vosotras se hicieron los pantanos.

Almas limpias, almas puras, para vosotras eternamente se hicieron las cumbres.

LATIGO

Neftalí Atmetlla

BANQUERO Y COMISIONISTA SAN JOSE, COSTA RICA

Verifica toda clase de operaciones bancarias. Vende y compra giros sobre New York, París y todas las plazas de España. Comisiones y representación de casas extranjeras. Giros sobre San José.

AGENTE EN SAN RAMON: DON ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

12-12-11

W. STEINVORTH & HNO ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precios económicos, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

.0.37

Crónica Parisiense

Dicen que atravesamos una crisis económica. Nadie lo dirá al ver que se ha cubierto en una semana varias veces el famoso empréstito de 800 millones de frances emitido por el gobierno francés. Difícil parece conciliar la baja sufrida por los fondos públicos ante la amenaza del futuro impuesto sobre la renta, con este alarde de confianza del público frances, dispuesto a echarse al cuerpo unos cuantos millones de deuda nacional. Como se vé hay en Francia todavía dinero de sobra, tanto para el país como para la clientela extranjera. Desgraciadamente entre los prestamistas y los que necesitan dinero prestado se alza toda una barrera de intermediatios, políticos o no que, so pretexto de proteger el ahorro nacional, saben encauzarlo por donde más provecho les haga a ellos personalmente.

Con toda regularidad, cada año, cuando se publican las estadísticas ponen el grito en el cielo algunas personas ante el despoblamiento progresivo de Francia. En el pasado año, Francia ha tenido solo un excedente de nacimientos de 41,900 almas, mientras que Alemania ha aumentado en 839,000. No hay que quejarse, sin embargo, pues en 1,909 el excedente no pasó de 13,425 almas, y en 1,907 se observó una diferencia de 19,920 en favor de las defunciones.

Al lado de esto los alemanes se enor gullecen porque en su país nace un ale mancito cada 16 segundos, y no se mue re un adulto sino cada 28 segundos. En la exposisión de higiene de Stuttgart han establecido una máquina en que se figura, con cierto número de discos de eclipses el movimiento de la población alemana. Entre otras particularidades se observa que el disco de la muerte por tuberculosis se abre cada cuatro minutos y medio, el de los accidentes mortales cada 20 minutos y el de los suicidios cada media hora. ¡Qué poco apego a la vida hay en ese país!

En presencia del enorme desarrollo de la población alemana, se desalientan muchas personas en Francia y como por muchos esfuerzos que hagan los padres y madres de familias nacionales no puede el país fabricar por año más de dos millones de chiquillos. como el vecino, abandonan la partida. Los enemigos de las leyes militares hacen ver que toda lucha con Alemania es imposible. Allí hay ya 66 millones de habitantes, aquí solo 39. Si no se modifica la ley militar en ambos países, dentro de quince años el ejército alemán de primera línea contará más de un millón de hombres, y el francés apenas 745,000. Ante los enormes gastos que se impone el país por no abandonar la esperanza de un desquite que acaricia desde hace ya cuarenta y tantos años, murmurau los socialistas que, si se quería desquite, ya podía habérselo tomado, en vez de esperar a que se haga el abismo cada vez mayor y de sacrificar el bienestar del país a una ilusión. Los partidarios de la ley militar se apoyan por su parte en la opinión de otros países europeos. Rusia e Inglaterra, por ejemplo, que miran con muy malos ojos la inaguantable ambición del imperialismo alemán, y que, por interés propio ayudarían a Francia en caso de conflicto

con su vecina.

Sin embargo estos abismos morales en que los pesimistas se figuran que va a hundirse el país no preocupan mucho más a los parisienses que los hoyos en que se sumieron algunos de sus conciudadanos hace un par de semanas cuando la catástrofe del Metropolitano Ayer domingo se apiñaron en el hipódromo de Longchamps más de cien mil personas. Las taquillas de entrada recaudaron mas de 300,000 francos, y las apuestas oficiales ascendieron a cinco millones y pico de francos. Si se calcula que las apuestas clandestinas, tanto en París como en provincias representan el doble, puede decirse que, en los tres minutos que duró la carrera principal, mudaron de bolsillo más de diez millones de francos. El caballo vencedor no perdió tampoco el tiempo, pues se ganó la friolera de 300,000 francos. o sea unos mil seiscientos francos por segundo. ¡Quién de nosotros no corriera por ese precio?

EL CORRESPONSAL

París, junio de 1914.

Impresos rezagados

Alvarado Gerardo Arguedas Trinidad Araya María Luisa Araya Rafaela Arias Vargas José Badilla Hermenegildo Blanco Ismael Blanco José Blanco José María Cambronero Manuel Carvajal Josefino Carvajal Adelina de Cortés Ninfa de Cortés Lola de Cortés Mercedes Cubero Ildefonso Chaves Enrique (5) Chaves González Alexa Fallas Manuel Fallas Maurilio Hernández Francisca de Hernández Rafael Herrera Primitivo Hidalgo Juan Hidalgo Patrocinio Jiménez A. Calixto (2) Jiménez Maximino Mendez Nicomedes Mora Emilia de Montero Ramón Morales Juan Moya Josefa Moya Ramón Picado Santiago Quirós Guadalupe Quesada Liborio (2) Ramírez Ester Ricarda Emilia Rodríguez José Rodríguez María A. de Salas Carlos Soto Zacarias Ugalde Ismael Vargas Maximino (3) Villalobos Cesáreo Villalobos Ismael Villalobos Zenón Zamora José V Zúñiga R. José Zúñiga Emilia de Zúñiga R. Elisa

Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas é ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de Seltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más economico comprar sus refrescos gaseosos en la

FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete. Naranjo, octubre de 1911

Maderas del Pacífico

Las mejores maderas que actualmente exploto en el país porque el proceso calorífico á alta presión que sufre la madera la seca completamente y la reserva del comején y otros enemigos

Montamos de nuevo con madera de caoba las bocinas de los carretillos vieios que se nos manden.

Todos los trabajos se ejecutn en máquins especiales que aseguren un ajuste perfecto y nos permiten poner precios sin

competencia!

Depósitos

En San José: Contiguo á la Ferretería de los señores J. P Rodríguez & Ho. frente al Almacén de Robert Hnos. En San Ramón: El Aserradero y Talleres-200 varas al

Este de la Parroquia.

F. Hopkins San Ramón

Gladney Hilling Company ______ SHERMAN, TEXAS

La harina EL" GLOBO"

La mejor harina importada al país. Esta harina da más pasta por cada libra usada que cualquiera otra porque ABSORBE MAS AGUA Y CONTIENE MAS GLUTEN.

PRUÉBELA

En venta en todas las tiendas de primer orden UNICOS AGENTES POR MAYOR,

Orlich Hermanos,

San Ramon

Manteca

REX

NO HAY MEJOR!

EN VENTA EN TODAS LAS TIENDAS DE PRIMER ORDEN

ORLICH HERMANOS

SAN RAMON

Unicos Agentes por mayor

Su Santidad el Papa

Murió el jueves pasado, en su palacio del Vaticano. He aquí los informes que al respecto la Santa Sede comunicó al señor Delegado Apostólico de Su Santidad en Centro América:

Depositado en Roma. Recibido en San José el 20 de Agosto.

Monseñor Cagliero Delegado Apostólico.

San José, Costa Rica

El Santo Padre gravísimamente enfermo; desde esta mañana está en peligro de muerte.—Card. Merry del Val.

Poco rato después, recibió el senor Delegado el cable que comunica la muerte de Su Santidad en estos términos:

-El Santo Padre Pio X murió esta noche.—Cardenal Merry del Val.

Y nada más. Es todo lo que en este apartado rincón del mundo sabemos de tan trascendental acontecimiento. Imposibilitados de dar a nuestros lectores información más amplia sobre este luctuoso hecho, recordemos algunos detalles de la elección de José Sarto, verificada hace apenas once años, y que talvez se repetirán en la elección que ha de verificarse dentro de ocho días.

Pasados los diez días que señalan las leyes de elección, después de fallecido su antecesor Leon XIII, congregóse el Sacro Colegio en la capilla Paulina, para oir la misa del Espíritu Santo que celebró el cardenal Serafín Vannutelli, acabada la cual, pronunció el mis mo celebrante un discurso en latín, exhortando a sus colegas al fiel cumplimiento de sus deberes y a que solo se inspiraran en el bien de la Iglesia para dar sus votos. Reuniéronse después de nuevo en la capilla Sixtina, encaminán dose de allí procesionalmente al recinto, previamente aislado del mundo exterior, de donde no habían de salir has ta la elección del nuevo Papa.

Nada se supo de lo que sucedió en el Conclave mientras los cardenales estuvieron encerrados en él, porque fué rigurosa la incomunicación con el exterior, y sólo por la humareda que durante los tres primeros días de Agosto vió salir, mañana y tarde, la multitud reunida en la plaza de San Pedro, pudo saberse que se iban haciendo los escrutinios sin resultado.

Por fin, el día 4 de Agosto la muche dumbre, que en número de 40,000 per, sonas, y según cotidiana costumbre, se había estacionado en la vasta plaza para ver la humareda de la séptima votación, sorprendiose agradablemente al ver salir el humo blanco, que es la senal de elección. El teléfono avisó inmediatamente los acontecimientos a los más apartados extremos de la población. y sin cesar fué afluyendo gente a la plaza, en espera de la aparición del cardenal jefe del orden de diáconos. A las doce menos cinco minutos, Monsenor Macchí, acompañado de dos acólitos, salió al balcón principal, pronunciando en alta voz unas palabras que sólo pudieron oir los que estaban cerca; sin embargo, poco después fueron echa

dos unos papeles en forma de aleluyas en que estaban escritas estas palabras, las mismas que acababa de pronunciar el cardenal Macchi:

«Annuntio vobis gaudium magnum. Habemus Pontificem Josephum, cardinalem presbyterum Sartum, Venetia: patriarcam, tituli Sancti Bernardi ad Thermas, qui sibi nomen indidit Pio Decimo»

¿Qué había ocurrido durante el Conclave?

El resultado de los siete escrutinios fué el siguiente:

Primera votación, 1º, de Agosto por la mañana: Rampolla, 24 votos: Gotti, 17; Scrafín Vannutelli, 4; Capecelatro, 3; Agliardi, 1; Satolli, 1.

Segunda votación, 1º, de Agosto por la tarde: Rampolla. 29: Gotti, 12: Sarto, 10.

Entonces los cardenales Vicente Van nutelli. Agliardi y Satolli propusieron al cardenal Sarto, y las votaciones del 2 de Agosto dieron, en consecuencia, los siguientes resultados: la de la mañana: Rampolla, 29; Sarto, 21; la de la tarde: Rampolla, 34; Sarto 24.

Al ver que la candidatura del ex secretario de Estado se sostenía con tal firmeza, el cardenal Vaszary declaró, a título oficioso, que el Emperador Francisco José, usando de su privilegio, ponía el veto a la elección del cardenal Rampolla, contra lo que protestó el inreresado, aunque felicitándose de verse libre por este medio de una tan pesada carga.

El día 3 de Agosto por la mañana tu vo Rampolla 24 votos y Sarto 27, y por la tarde 16 por 37 respectivamente.

Por fin, en la séptima votación, efectuada el día 4 a las diez de la mañana, alcanzó Sarto 50 votos, mientras que Rampolla quedaba en 10. En vista de haber tenido el patriarca de Venecia más de los 42 votos que constituyen las dos terceras partes del número de miembros del Sacro Colegio, se dirigió hacia él el cardenal, camarlengo, monseñor Oreglia, acompañado de los demás jefes de las órdenes, y le dijo:

- *Acceptas ne electionem in Summum Pontificem?>

Y monseñor Sarto, bajando la cabeza, respondió:

-«Fiat voluntas tua.»

Seguidamente, el Camarlengo preguntó al nuevo Papa;

-Quomodo vis vocari?

A lo que el hasta entonces monseñor Sarto, después de algunos instantes de meditación, respondió:

-«Pio X».

INFORMACION

—En Alajuela falleció doña Domitila Acosta v. de Von Bulow, hermana de don Juan Vte. Acosta que durante tanto tiempo residió en esta ciudad. Nuestro pésame a sus familiares.

—De San José regresó muy restablecido de la enfermedad que lo aquejaba, don Juan Avila. Ojalá convalezca del todo en su pueblo.

—En el Teatro Minerva ha estado funcionando el nuevo aparato cinematográfico traído de París por los empresarios, con muy buen éxito.

—Para la semana entrante, en celebración del día de San Ramón patrono de este cantón, los empre-

HOTEL MARINA, Pto. Limón

Su propietario ANTONIO YDOY manifiesta a su antigua clientela que, como siempre, sus precios son de segunda pero que el servicio es de primera: la fama de su mesa es conocida por todo el que haya visitado el Puerto y la labor constante de su dueño lo ha acreditado, poniéndolo a la altura del primero de su clase. Las familias del intertor encontrarán servicio esmerado y garantía en sus intereses

14 15 9

LIBRERIA Y PAPELERIA

ALEJANDRO AGUIRRE O.
Grecia, Costa Rica, C. A.

LO MEJOR Y MÁS MODERNO

SE DESPACHAN FACTURAS

PRECIOS ECONOMICOS

para ESCUELAS Y OFICINAS

SE ACEPTAN AGENCIAS Y
COMISIONES

Se atienden trabajos fotográficos

TIENDA LA CARMENCITA

Situada en el Mercado de San José

LA CUAL OFRECE A SU NUMEROSA CLIENTELA GRAN VA-RIEDAD DE ARTICULOS A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS, ESPE-CIALMENTE SOMBREROS DE PITA, FIELTRO Y PAJA, MANTAS, LIENZOS, DRILES, ROPA HECHA PARA PEQUEÑOS Y GRANDES, Y UNA GRAN VARIEDAD DE MERCADERIAS QUE SERIA IMPOSI-BLE ENUMERAR.

JAIME VARGAS C.

LA GUERRA

SE VENDE EN SAN RAMÓN UNA CASA SITUADA EN EL CENTRO, 100 VARAS AL SUR DEL PARQUE CENTRAL Y SE-TENTA AL OESTE.

En esta oficina informarán.

Daniel García Guevara

Agosto de 1914.

18 50

SE VENDE

como de 100 manzanas, más o menos, cultivada de

PASTOS

. CAÑA DULCE Y CAFÉ

Tiene un trapiche y casa de habitación. Situada en

PIEDADES SUR

Informará — VIDAL PICADO
San Ramón, Agosto de 1914.

sarios del Teatro Minerva traerán la compañía de Zarzuela y comedia Ortiz, en la que desempeña papel principal un trío infantil. Que hagan muchos colones.

—De San José vino don Ricardo Villafranca, después de haber estado allá un tanto enfermo. Viene res tablecido y un poco más alto. Nos alegramos (por lo de la altura)

—Se está acarreando la piedra para seguir macadamizando la calle del Tremedal. Muy bien.

—Por haberse clausurado las sesiones ordinarias y las extraordinarias del Soberano Congreso, ha regresado a sus lares el diputado don Rafael Rodríguez. Lo saludamos.

—Se ha facultado a la Municipalidad de Naranjo para negociar un empréstito por la suma de dieciocho mil colones, para llenar algunas necesidades del cantón.

—Se nombró Agente Principal de Policía de Zaragoza de Palmares al señor José María Rojas Rodrí. guez.

—Dos niñitos de nuestro amigo don Benjamín Salas han estado en fermos. Deseamos su pronta mejoría.

Notas de la Guerra Europea

-No ha habido hasta la hora noticias importantes con respecto a la batalla campal que se espera en Bélgica. Los alemanes al fin lograron apoderar se de Lieja, abandonada por los belgas después de hacer volar los fuertes. y los franceses han penetrado bastante en territerio alemán por las provincias Alsacia y Lorena. Rusia terminó ya la movilización de su ejército, que a estas horas debe haber invadido a, Alemania y Austria. Esta última nación aliada de Alemania, ha sufrido un descalabro en el Mediterráneo, en donde su flota se dice que ha sido destruída por la Francesa.

Los cables han seguido siempre oscuros y contradictorios.

e documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica